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KKiinnddeerrbbuucchhaauuttoorriinn  KKiirrsstteenn  BBooiiee

""WWeerr  nniicchhtt  lliieesstt,,  iisstt  nniiee  iinn  aannddeerreenn  KKööppffeenn""
WWaarruumm  KKiinnddeerrbbuucchhaauuttoorriinn  KKiirrsstteenn  BBooiiee  ddiiee  EEnnttwwiicckklluunnggeenn  aann
ddeeuuttsscchheenn  GGrruunnddsscchhuulleenn  ffüürr  ttrraaggiisscchh  hhäälltt

Michael Schön

IInn  iihhrreemm  nneeuueenn  RRoommaann  ""HHeeuull  ddoocchh  nniicchhtt,,  DDuu  lleebbsstt  jjaa  nnoocchh""  sscchhiillddeerrnn  SSiiee
mmiitt  vviieell  EEmmppaatthhiiee  ggaannzz  uunntteerrsscchhiieeddlliicchhee  ppeerrssöönnlliicchhee  SScchhiicckkssaallee  vvoonn
KKiinnddeerrnn,,  ddiiee  iinn  ddeenn  ZZwweeiitteenn  WWeellttkkrriieegg  hhiinneeiinnggeebboorreenn  wwuurrddeenn  uunndd  iinn  ddeerr
TTrrüümmmmeerrllaannddsscchhaafftt  HHaammbbuurrggss  aauuffwwuucchhsseenn..  HHaabbeenn  SSiiee  iihhnn  nniicchhtt  zzuulleettzztt
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uunntteerr  ddeemm  EEiinnddrruucckk  ddeess  KKrriieeggeess  iinn  ddeerr  UUkkrraaiinnee  ggeesscchhrriieebbeenn??  UUnndd  mmiitt
wweellcchheenn  AAmmbbiittiioonneenn??

KKiirrsstteenn  BBooiiee:: Das Buch ist bereits eine Woche vor dem Beginn des russischen
Überfalls erschienen, wird aber natürlich immer damit in Verbindung
gebracht. Die Bilder von den zerbombten Städten, die zu uns gelangen,
vermitteln einen Eindruck davon, was Krieg bedeutet. Darum ist es mir auch
beim Schreiben des Buches gegangen, der vom Zweiten Weltkrieg handelt,
von den Verwüstungen der Städte, der Landschaften und auch davon, was
Krieg in den Köpfen der Menschen anrichtet.

DDaass  BBuucchh  bbeeggiinnnntt  mmiitt  JJaakkoobb,,  ddeerr  iimm  JJaahhrr  11994455  iinn  eeiinneemm  zzeerrbboommbbtteenn  HHaauuss
ssiittzztt..  VVaatteerr  ttoott,,  ddiiee  MMuutttteerr  nnaacchh  TThheerreessiieennssttaaddtt  ddeeppoorrttiieerrtt..  AAuucchh  ddaass
TThheemmaa  AAnnttiisseemmiittiissmmuuss  iisstt  lleeiiddeerr  bbeeddrrüücckkeenndd  aakkttuueellll..

Ja, mit der Arbeit an dem Buch habe ich unter anderem auch deshalb
begonnen, weil ich beobachte, dass der Nationalsozialismus von vielen jungen
Menschen geradezu verherrlicht wird. Das macht mich natürlich tief besorgt.
Diesen Menschen zu zeigen, wie das alles einmal geendet hat, das war auch
eine der Intentionen. Was mich überrascht hat, waren die unendlich vielen
Reaktionen von Menschen jener Generation, die diese Zeit selbst erlebt hat.
Das Buch hat ihnen geholfen, sich zu erinnern. Ich habe jede Menge
Zuschriften mit persönlichen Lebensgeschichten erhalten, was mich sehr
berührt hat. 

IInn  IIhhrreemm  eerrsstteenn  BBeerruuffsslleebbeenn  wwaarreenn  SSiiee  LLeehhrreerriinn,,  eerrsstt  aamm  GGyymmnnaassiiuumm,,
ddaannnn  iinn  eeiinneerr  GGeessaammttsscchhuullee..  WWaarruumm  ssiinndd  SSiiee  vvoonn  ddiieesseemm  WWeegg  aabbggeebbooggeenn??

1983 hatten wir unser erstes Kind adoptiert. Damals herrschte bei den
vorwiegend älteren Herren, die in den Jugendämtern saßen, noch die
Vorstellung, dass man – so hieß es wörtlich – entweder berufstätig oder aber
"nur" Mutter zu sein hatte. Darum konnte ich nicht als Lehrerin
weiterarbeiten. Leider!

AAbbeerr  SSiiee  hhaabbeenn  ddiieessee  WWeenndduunngg  iimm  NNaacchhhhiinneeiinn  ddoocchh  nniicchhtt  bbeeddaauueerrnn
mmüüsssseenn??  IIhhrr  eerrsstteess  BBuucchh  ""PPaauullee  iisstt  eeiinn  GGllüücckkssggrriiffff""  wwaarr  aauucchh  ffüürr  SSiiee  eeiinn
GGllüücckkssggrriiffff..  SSiiee  eerrzzäähhlltteenn  ddiiee  GGeesscchhiicchhttee  eeiinneess  dduunnkkeellhhääuuttiiggeenn
AAddooppttiivvkkiinnddeess..  11998855  eerrsscchhiieenneenn,,  aallssoo  nnuurr  eeiinn  JJaahhrr  nnaacchh  iihhrreemm
AAuusssscchheeiiddeenn  aauuss  ddeemm  SScchhuullddiieennsstt,,  wwuurrddee  ddeerr  DDeebbüüttrroommaann  mmiitt
hheerrvvoorrrraaggeennddeenn  KKrriittiikkeenn  bbeeddaacchhtt  uunndd  ddiirreekktt  zzuumm  EErrffoollgg..

Nein, rückblickend  gibt es für mich keinen Grund, das zu bedauern. Es waren
aber so viele Frauen, die nicht so viel Glück im Unglück hatten wie ich, nicht
nur Pädagogen, auch Ärztinnen, Anwältinnen und so weiter.

SSeeiitthheerr  hhaabbeenn  SSiiee  üübbeerr  110000  BBüücchheerr  vveerrööffffeennttlliicchhtt,,  ffüürr  KKiinnddeerr  uunndd
JJuuggeennddlliicchhee  jjeeddeenn  AAlltteerrss..  WWeellcchhee  bbeessoonnddeerreenn  FFäähhiiggkkeeiitteenn  mmuussss  eeiinn
RRoommaannaauuttoorr  mmiittbbrriinnggeenn,,  ddeerr  ssiicchh  aann  ddiieessee  ZZiieellggrruuppppee  wweennddeett,,  iimm
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UUnntteerrsscchhiieedd  zzuu  ddeenn  SScchhrriiffttsstteelllleerrnn,,  ddiiee  ffüürr  EErrwwaacchhsseennee  sscchhrreeiibbeenn??

Wenn ich für Kinder und Jugendliche schreibe, muss ich immer meine
Zielgruppe im Kopf haben, ob es Vierjährige, Sechsjährige oder Zwölfjährige
sind. Wie ist deren Entwicklungsstand, wie deren Erfahrungshintergrund, wie
deren Leseerfahrung? Das alles muss ins Schreiben einfließen, was natürlich
unbewusst passiert.

HHaabbeenn  SSiiee  iinn  IIhhrreenn  KKiinnddeerrttaaggeenn  sseellbbsstt  vviieell  ggeelleesseenn,,  uunndd  wwaass  vvoorr  aalllleemm??

Ob ich gelesen habe? Wie verrückt. Wir sind in kleinen
Nachkriegswohnungen aufgewachsen. Da sollten die Kinder immer an die
frische Luft, was im Grunde nicht falsch war, aber ja mit dem Hintergedanken
gewünscht wurde, dass die in der Wohnung verbliebenen Eltern und
Großeltern wenigstens für eine Weile in weniger beengten Verhältnissen
leben konnten. Ich wollte aber nicht so gerne raus, sondern habe das Lesen
vorgezogen. Meine Lieblingsautorin war Astrid Lindgren, die – wir reden von
den 1950er-Jahren – sich mit Ihren Romanen völlig unterschied von allem
anderen, was es sonst so gab. Außerdem mochte ich  Enid Blyton, die mit
ihren "Fünf Freunden" ja auch heute noch gelesen und geschätzt wird. Wenn
Sie heute Kinder danach fragen, was sie von einem Buch erwarten, dann
antworten sie, dass es lustig oder spannend sein muss. Genau das war auch
mein Anspruch.

HHeeuuttee  mmaagg  eehheerr  wweenniiggeerr  ggeelleesseenn  wweerrddeenn,,  zzuummiinnddeesstt  iinn  ssoozziiaalleenn
BBrreennnnppuunnkktteenn,,  aann  ddeenneenn  SSiiee  jjaa  oofftt  SScchhuullbbeessuucchhee  uunntteerrnneehhmmeenn,,  uumm  iihhrree
BBüücchheerr  vvoorrzzuusstteelllleenn..  VVoonn  wweellcchheenn  EErrffaahhrruunnggeenn  kköönnnneenn  SSiiee  aann  ddiieesseerr
SStteellllee  bbeerriicchhtteenn??

Es wird tatsächlich viel weniger gelesen. Bei offenen Lesungen, zu denen die
Kinder aus eigenem Antrieb kommen, treffe ich auch auf welche, die ganze
Bibliotheken leer gelesen haben. Ich bekomme auch Post von Lesern, die mich
darum bitten, ihnen einen bestimmten Roman nicht kaputt verfilmen zu
lassen. Aber insgesamt müssen wir feststellen, dass viel weniger gelesen wird.
Dabei spielen natürlich die digitalen Medien eine wichtige Rolle, wobei ich die
keineswegs ablehne, sondern selbst intensiv nutze. Aber wir wissen aus vielen
Studien, dass vor allem Kinder aus sozial benachteiligten Milieus an Fähigkeit
zum Lesen eingebüßt haben. Die vor ein paar Wochen veröffentlichte Iglu-
Studie weist aus, dass 25 Prozent unserer Kinder die Grundschule verlassen,
ohne ausreichend lesen zu können. Das ist eine Tragödie. Wir wissen es seit 20
Jahren, tun aber nichts dagegen. Kinder, die nicht gut lesen können, haben
natürlich auch kein Vergnügen daran. Heute haben Sie Alternativen, sind
ständig auf Youtube unterwegs, während unsere Generation sich noch
regelrecht dafür gequält hat, das Lesen zu erlernen, weil man es halt einfach
unbedingt wollte.  

WWaarruumm  iisstt  eess  ssoo  wwiicchhttiigg,,  ddaassss  KKiinnddeerr  lleesseenn??    
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Bücher sind das einzige Medium, mit dem ich Menschen auch von innen
kennenlerne. Im Leben und im Film sehe ich sie immer nur von außen. Was
sie denken und fühlen, muss ich aus ihrer Mimik und Gestik, aus dem Tonfall
schlussfolgern. Wer nicht liest, ist nie in anderen Köpfen unterwegs. Das
beschränkt den Erfahrungshorizont enorm. Umgekehrt steigert Lesen die
Empathiefähigkeit. Das zeigen Untersuchungen. Es hilft ja wahnsinnig, wenn
ich erfahre, wie Menschen reagieren. Und Lesen regt auch die Fantasie an. Ich
sage immer: Wenn unsere Politiker mehr Fantasie gehabt hätten, wäre es mit
der Klimakrise nie so weit gekommen. Sie hätten sich viel früher ausmalen
können, was da auf uns zukommt.  

MMaacchhtt  eess  eeiinneenn  UUnntteerrsscchhiieedd,,  oobb  wwiirr  aannaalloogg  lleesseenn  ooddeerr  ddiiggiittaall??

Bei Sachtexten ja, weil wir da nur den Anfang eines Absatzes überfliegen und
dann überlegen, ob wir weiterlesen sollten. Bei erzählenden Texten nicht. Ich
selbst lese unheimlich viel auf dem Reader, weil ich dann nicht so viele
Bücher mitschleppen muss. Es gibt allenfalls kleine Unterschiede: Wenn ich
zurückblättern will, und wenn ich es in der Hand halte, weiß ich, ob die
rechte Seite dicker ist oder die linke, wie weit ich also noch vom Ende entfernt
bin. Solche Dinge gehen verloren. Aber ansonsten ist es egal. Das bestätigen
weltweite Untersuchungen. Kinder lesen aber immer noch lieber auf Papier.
Das sehe ich auch an meinen Romanen, die es auch als E-Books gibt, die aber
nicht annähernd so häufig gekauft werden.      

SSiiee  eennggaaggiieerreenn  ssiicchh  iinn  eettlliicchheenn  ssoozziiaalleenn  PPrroojjeekktteenn..  BBlleeiibbtt  IIhhnneenn  ddaa  nnoocchh
ZZeeiitt,,  sseellbbsstt  zzuu  lleesseenn??  WWeellcchhee  GGeennrreess  bbeevvoorrzzuuggeenn  SSiiee??

Weil ich viel mit der Bahn reise, kann ich dort auch viel lesen. Ich halte es
natürlich für wichtig, auf dem Laufenden zu bleiben, was in der Kinder- und
Jugendliteratur geschieht. Ich lese aber auch die im Feuilleton besprochenen
Bücher und sehr, sehr gerne Krimis.

DDaass  IInntteerrvviieeww  ffüühhrrttee  MMiicchhaaeell  SScchhöönn..

ZZUURR  PPEERRSSOONN

KKiirrsstteenn  BBooiiee  ((7733))

gebürtige Hamburgerin, begann ihre berufliche Laufbahn als Lehrerin an
einem Hamburger Gymnasium, um später auf eigenen Wunsch an eine
Ganztagsgesamtschule zu wechseln. Nach der Adoption des ersten Kindes
musste sie auf Verlangen des vermittelnden Jugendamtes die
Lehrerinnentätigkeit aufgeben und schrieb daraufhin ihr erstes Kinderbuch.
1985 unter dem Titel "Paule ist ein Glücksgriff" veröffentlicht, war dem
Debütwerk ein enormer Erfolg beschieden. Inzwischen  sind von Kirsten Boie
rund 100 Bücher erschienen und in zahlreiche Sprachen übersetzt worden.
2007 wurde sie für ihr Gesamtwerk mit dem Sonderpreis des Deutschen
Jugendliteraturpreises, 2008 mit dem Großen Preis der Deutschen Akademie
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für Kinder- und Jugendliteratur ausgezeichnet. Für den Roman „Dunkelnacht“
erhielt sie den Deutschen Jugendliteraturpreis 2022 in der Kategorie
Jugendbuch. Gemeinsam mit ihrem Mann hat Kirsten Boie 2015 die
Möwenweg-Stiftung gegründet, unter deren Dach ihr langjähriges
Engagement in Swasiland fortgeführt wird. 2019 wurde sie Ehrenbürgerin der
Freien und Hansestadt Hamburg.
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